
Выплаты  
увеличатся

Максимальный размер больничного увеличат до  
6,8 тысячи рублей в день.

В 2026 году максимальный размер больничного составит 
207,6 тысячи рублей в месяц. Об этом сообщили «Изве-
стия» со ссылкой на данные Министерства труда Россий-
ской Федерации. Сегодня эта сумма составляет 4 тысячи.  
В 2025 году предельный размер компенсации будет на 
уровне 5,7 тысячи.

Чтобы в 2026 году больничный гражданина стал макси-
мальным, то есть 6,8 тысячи в день (до вычета НДФЛ), тре-
буется стаж от 8 лет, а также заработная плата от 183 тысяч  
в месяц.

Согласно данным Росстата, в 2024 году средняя зарплата 
в России составляет порядка 88 тысяч рублей.

Константин ГРИШИН

Больше тысячи  
вопросов

21 ноября состоится прямая линия губернатора Алтай-
ского края Виктора Томенко. На 14 ноября на нее поступило 
1050 обращений от жителей региона.

Большинство вопросов касается ремонта дорог, газифи-
кации, работы отраслей здравоохранения и ЖКХ, благоу-
стройства территорий и функционирования общественного 
транспорта.

Вопросы можно задать по 21 ноября включительно. Подроб-
ности на сайте прямой линии: tomenko.alregn.ru. Обращения 
также можно оставить в письменном виде в администрациях 
районов, офисах партии «Единая Россия» и Общероссийского 
народного фронта.

Трансляция ежегодной большой прямой линии губернато-
ра Алтайского края Виктора Томенко будет идти на каналах 
«Россия 24», «Катунь 24» и ОТР, «Радио России» и «Катунь ФМ», 
в социальных сетях. Начало – в 17 часов.

С 18 ноября начнет работу телефон-автоответчик, где 
можно будет оставить свое сообщение. О номере телефона 
горячей линии сообщим дополнительно.

Юлия РОМАНОВА

События на Украине
Об основных событиях 995-го дня специальной военной 

операции России.
Российские войска продолжили продвижение в глубину 

обороны противника и освободили Вознесенку в ДНР. Также 
взято под контроль запорожское село Новодаровка.

За 14 ноября в зоне СВО Киев потерял до 2025 военнослу-
жащих, 4 танка, 3 БМП, пусковую установку РСЗО.

На Курском направлении потери ВСУ составили до 430 че-
ловек, 10 танков, 2 БМП, 19 бронемашин.

Беспилотный взвод отряда добровольцев «БАРС-Брянск» 
приступил к выполнению задач на границе.

Ущерб, нанесенный российским регионам в 2024 году 
действиями украинских боевиков, составил около 60 млрд 
рублей.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Самозащита  
без оружия

16 ноября отмечает-
ся Всероссийский день 
самбо.

Праздничная дата 16 ноября 
установлена указом президента России Влади-
миром Путиным в декабре 2022 года.

В этот день в 1938 году Спортивный совет СССР 
включил самбо в число культивируемых в стра-
не видов спорта. Аббревиатура «самбо» расшиф-
ровывается как самозащита без оружия. Этот 
вид спортивного единоборства сочетает в себе 
элементы спортивных и национальных видов 
борьбы, а также различные системы самозащиты.

В Алтайском крае в этот день проходят со-
ревнования, посвященные празднику. С 15 по 
17 ноября в Барнауле в Алтайском центре самбо 
проходит чемпионат нашего региона по этому 
виду спорта.

 КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА .

Фундамент всей Сибири

С января по октябрь в регионе окончен ее 
первый этап. Углубленную диспансеризацию 
прошли в том числе 91 199 переболевших новой 
коронавирусной инфекцией. У прошедших 
обследование впервые выявлено 59 673 случая 
различных заболеваний.

600 481  
человек прошел  
диспансеризацию в крае 
в текущем году

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, ночью 7–12 м/с, 
днем 4–9 м/с, местами порывы 
 до 14 м/с. На дорогах местами  

сильная гололедица.
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Ветер юго-западный, ночью 
2–7 м/с, местами порывы до 
12 м/с, днем 4–9 м/с, местами 
порывы до 14 м/с. На дорогах 
местами сильная гололедица.

 ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 2–7 м/с, 
местами порывы до 13 м/с. 
На дорогах местами сильная 
гололедица.

17 ноября

18 ноября

  ГЛАВНОЕ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

В Алтайском крае вру-
чили премии в обла-
сти науки и техники, 
а также литературы, 
искусства, архитекту-
ры и народного твор-
чества.

Диктует время

Среди награжденных – 
коллективы промышленных 
предприятий, которые разра-
ботали импортозамещающие 
технологии, оборудование.

Главный конструктор 
АО «Источник Плюс» Иван 
Косых был награжден вместе 
с коллегами за разработку 
модуля в пожаротушении 
пены высокой кратности.

– Это не первая моя награ-
да за разработки, внедрен-
ные в производство. Сейчас 
мы создали модули в пожа-
ротушении пены высокой 
кратности. Оборудование 
будет применяться для про-
изводственных объектов с 
опасным производством, 
например для нефтезаво-
дов. Модули совмещают в 
себе хранение пенообразо-
вателя, а также его подачу. 
Они не требуют больших 
площадей для своей уста-
новки, компактные. Мы 
производим оборудование 
для пожаротушения, которое 
востребовано в России и за 
ее пределами, – рассказал 
Иван Косых.

Бийский инженер в свое 
время отучился на маши-
ностроителя в вузе, затем 
пришел на завод. Говорит, 
что с детства проявлял ин-
терес к математике, любил 
разбирать игрушки и соби-
рать собственные модели, 
усовершенствованные, с 
новыми функциями. За-

тем уже переключился на 
более серьезную технику. 
Не потерял интерес к кон-
струированию и сейчас. Что-
бы не отстать от времени, 
постоянно совершенствует 

свои знания. Отучился по 
губернаторской программе 
по теме «Цифровая экономи-
ка». Говорит, что коллектив, 
вместе с которым разраба-
тывает новое оборудование, 

ищущий, талантливый. 
В основном инженерно-тех-
нические работники – это 
мужчины, поскольку у них 
математический склад ума. 
Женщины на предприятии 

работают юристами, эконо-
мистами и так далее.

Директор по развитию 
Барнаульского завода АТИ 
Михаил Некрасов получил 
награду за разработку и 

постановку в производство 
накладки дискового тормоза 
для железнодорожного под-
вижного состава.

(Окончание на 2 стр.)

Важные открытия 
на благо края

В Целинном районе проходит  
XVI Слёт сельской молодёжи Си-
бири. Уже традиционно Бочкари 
встречают гостей из Красно-
ярского края, Кемеровской, Но-
восибирской, Омской областей, 
Хакасии и со всего Алтая.

Для участников слета подготовили 
четырехдневную насыщенную програм-
му. Сразу после регистрации их ждали 
интерактивные площадки, где молодые 
люди могли ознакомиться с современны-
ми технологиями: очками виртуальной 
реальности и беспилотниками.

В торжественной церемонии откры-
тия приняли участие официальные 
лица региона. С приветственным словом 

к гостям обратилась Екатерина Четош-
никова, начальник краевого управления 
молодежной политики и реализации 
программ общественного развития. От 
лица губернатора Алтайского края Вик-
тора Томенко она поздравила молодежь 
с открытием слета и подчеркнула важ-
ность развития сельских территорий:

– Слет сибирской молодежи проходит 
уже в 16-й раз. Можно сказать, что за это 
время выросло целое поколение. Первые 
участники стали хорошими специалиста-
ми и сейчас воплощают в жизнь свои 
идеи, которые родились у них в том числе 
благодаря слету. В Сибири сосредоточен 
мощный потенциал развития России. 
А наши села – это тот фундамент, на ко-
тором держится стабильность многих 
отраслей и сфер.

Участников ждали интеллектуальные 
игры, встречи с предпринимателями, 
образовательные лекции. Кроме того, каж-
дый гость имел возможность посетить 
Бочкарёвский пивоваренный завод. Во 
время экскурсий молодым людям пока-
зали технологические процессы и расска-
зали об истории предприятия.

В рамках слета в Алтайском крае созда-
дут пять местных отделений Российского 
союза сельской молодёжи, что позволит 
активнее вовлекать юношей и девушек 
в процессы местного самоуправления и 
социального развития. Одним из глав-
ных результатов слета станет подготов-
ка заявки Алтайского края на участие 
во всероссийском конкурсе «Регион для 
молодых» в 2026 году.

Никита ИВАНОВ

Слет – отличный повод найти новых друзей.Очередной мозговой штурм.
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Лауреаты в области науки и техники.

Анастасия Шарабарина (театр кукол «Сказка»). Высокую награду получила Ольга Родионова (Дашкевич).
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В Барнауле завершился 
капитальный ремонт 
дома, в котором летом 
затопило квартиру ре-
бенка-сироты.

Ручьи по стенам
Анастасия Алпеева вспо-

минает, что в тот летний 
день, когда она только от-
крыла дверь квартиры, сра-
зу обомлела. Натяжные по-
толки в комнатах провисли 
под тяжестью воды, ручейки 
стекали по стенам. Могло 
показаться, что у здания не 
было крыши.

Квартира находится на 
последнем этаже старой бар-
наульской девятиэтажки на 
ул. Юрина, 202а, корпус 1, по-
этому соседи затопить ее не 
могли. Было очевидно, что не 
выдержала крыша.

Этот объект в 2021 году был 
приобретен Региональным 
жилищным управлением. Тог-
да по результатам осмотра по-
мещение приняли, заключив, 
что оно соответствует всем 
санитарным и строительным 
нормам. В этом же году жилье 
было предоставлено Анаста-
сии, так как она является 
ребенком-сиротой.

Девушка прожила в квар-
тире два с половиной года. 
По ее словам, все это время 
проблем не возникало, пока 
в июле вода не размыла пло-
скую кровлю. Соседи Анаста-
сии рассказывают, что подто-
пления случились на восьмом 
и даже седьмом этажах.

Оказалось, что проблема 
возникла из-за ненадлежаще-
го содержания дома управля-
ющей компанией.

– Управляющие организа-
ции должны своевременно 
обслуживать дома, периоди-
чески осматривать объекты, 
очищать крыши от снега. По 
всей видимости, эти действия 
выполнялись ненадлежащим 
образом, поэтому кровля не 
выдержала, – считает заме-
ститель начальника отдела 
подготовки и контроля про-
ведения работ по капремон-
ту МКД Фонда капремонта 
Алтайского края Евгений 
Ермишкин.

Своевременная  
помощь

К счастью, дом на улице 
Юрина включен в программу 
капитального ремонта. Ра-

боты по обновлению кровли 
начались уже через месяц после 
инцидента. А до этого Регио-
нальное жилищное управле-
ние направило УК требование 
об устранении протечки.

В конце сентября подряд-
ная организация завершила 
капремонт, причину потопа 
устранили.

– На объекте расчистили 
плиты покрытия, часть из них 
восстановили. После этого за-
грунтовали и нанесли поли-
мерную мастику. Стоимость 
работ составила более 5 млн 

рублей, – сообщил Евгений 
Ермишкин.

В квартире девушки по га-
рантии провели косметиче-
ский ремонт. Но возвращаться 
в свое жилье Анастасия не 
спешит.

– Я переживаю за электри-
ку, потому что после потопа 
здесь периодически моргает 
свет, – отмечает она. – Элек-
трощитки залило водой, они 
уже несколько раз коротили. 
Управляющая компания обе-
щала их заменить. Жду от них 
действий!

По результатам оценочной 
экспертизы, ущерб от подто-
пления оценили в 260 тысяч 
рублей. Взыскивать их Анаста-
сия планирует с управляющей 
компании. Бывший собствен-
ник квартиры, который был 
вынужден оплачивать косме-
тический ремонт по услови-
ям гарантии, тоже намерен 
судиться с УК.

Чтобы крыши  
не протекали

В 2024 году с участием Фонда 
капремонта Алтайского края за-
планированы работы в 396 мно-
гоквартирных домах. Сегодня 
в работе находится 91 дом, в 
273 ремонт уже завершен.

В план на следующий год 
включено 332 МКД. Фондом 
проведены открытые электрон-
ные аукционы по определению 
подрядных организаций для 
разработки проектно-сметной 
документации и выполнения 
строительно-монтажных работ.

По результатам конкур-
сов заключены договоры по 
303 объектам, в том числе по 
78 МКД, где предусмотрена 
замена 232 единиц лифтового 
оборудования. В целом уровень 
законтрактованности состав-
ляет более 90%.

За весь период действия 
программы капремонта, ко-
торая реализуется с 2014 года, 
в Алтайском крае отремонти-
ровано 2525 МКД.

Влад ГЕРАСИМОВ,  
фото предоставлены 

пресс-службой Минстроя 
Алтайского края

  СИТУАЦИЯ .

  НОВОСТИ .
Мост не узнать

В Солонешенском районе завершили реконструкцию моста 
через реку Спайку. Он расположен на автомобильной дороге 
к границе Республики Алтай вблизи села Искра.

Изначально мост был деревянным и находился в аварийном 
состоянии. Теперь же он стоит на прочных бетонных колоннах. 
Старые пролеты заменили на железобетонные балки. На них 
уложили дорожную одежду, установили барьерное ограждение. 
Все бетонные элементы окрасили специальными защитными 
красками, которые продлевают срок службы конструкции.

Все это помогло увеличить грузоподъемность моста, сделало 
его безопасным и удобным для использования.

На реконструкцию из краевого бюджета было выделено 
47,5 млн рублей.

За последние четыре года на территории района восстано-
вили 16 мостовых сооружений.

Обменяются  
опытом

В этом году 87 государственных и муниципальных слу-
жащих в Алтайском крае пройдут обучение по вопросам 
государственно-частного партнерства (ГЧП).

Курс стартовал 12 ноября. Значимость этого мероприятия 
обсудили на оперативном совещании правительства региона.

Всего, по данным системы «Управление», в Алтайском крае 
реализуется 91 проект ГЧП. Общая стоимость составляет  
85,1 млрд рублей.

В рамках обучения будут рассмотрены вопросы, связанные 
с подготовкой и реализацией таких соглашений, примеры 
успешного регионального опыта, судебная практика и другие 
аспекты.

«Подарок» россиянам
Какой Новый год без красной икры? Возможно, в этом 

декабре некоторые жители России сделают исключение  
и отпразднуют без традиционного новогоднего деликатеса. 
Ведь эксперты прогнозируют его подорожание.

По сравнению с концом 2023 года стоимость красной икры 
вырастет. Это связано с тем, что на Дальнем Востоке, Сахалине 
и Камчатке уменьшился улов.

Теперь за килограмм деликатеса придется отдать 9 тысяч 
рублей вместо прежних 5,5–6 тысяч. Но это если покупать оптом.  
А в остальных случаях цена достигает 13 тысяч рублей.

На фоне всего этого появляются подделки. Многим промысло-
викам стало не очень выгодно трепать себе нервы с логистикой, 
поэтому они ищут пути сэкономить. К примеру, добавляют 
минералку для увеличения веса банки. Разумеется, из-за этого 
пропадает вкус, цвет и оболочка икринок. Чтобы не схватить 
такое с полок, советуют смотреть на цвет – он должен быть 
ярким, насыщенным, а не прозрачным.

Дмитрий СЕРДОВ

– Раньше подобные механизмы поставля-
лись в Россию иностранными компаниями. 
Эта тормозная система будет применяться 
на таких поездах, как «Ласточка», «Иволга», 
и других, находится на стадии внедрения в 
серийное производство. Будем поставлять 
свою продукцию для нужд локомотивострои-
тельных заводов. Этой темой коллектив инже-
неров занимается с 2019 года. Пять лет – это 
обычный цикл для разработки железнодо-
рожного оборудования, поскольку проводятся 
очень сложные и дорогостоящие испытания. 
С уходом иностранных компаний для нашего 
предприятия открылись новые возможности, – 
поделился Михаил Некрасов.

Главный конструктор Алтайского завода 
прецизионных изделий Сергей Бобров получил 
премию за разработку и постановку на про-
изводство современной топливной системы 
для тяжелых дизелей с мощностью свыше  
5 тыс. лошадиных сил.

– Эта топливная система устанавливается 
на двигатели карьерных самосвалов компании 
БелАЗ. Данная продукция создана в рамках 
импортозамещения. В России до нас подобной 
продукции никто не производил, и мы созда-
вали все с нуля. Первый опытный образец 
форсунки (один из компонентов топливной 
системы) мы выдали через 11 месяцев после 
поступления заказа. Топливный насос у нас 
«родился» через 14 месяцев. Обычно мы ре-
ализуем проекты по заказу в течение двух 
лет. Убыстрение произошло благодаря кон-
солидации всех сил в коллективе. Сейчас мы 
сделали половину заказа, всего нужно изго-
товить 55 комплектов оборудования. Раньше 
его поставляли немецкие и американские 
фирмы для российских предприятий. Сейчас 
это будет полностью российский дизель.

Символичные  
награды

Помощник главного дирижера Барнауль-
ского духового оркестра, аранжировщик и 
дирижер Сергей Белоусов получил премию 
за создание цикла концертных программ.

– Работаю в коллективе уже шестой сезон. 
Я аранжировщик, а также составляю концерт-
ные программы для оркестра. Хотелось расши-
рить наш репертуар, чтобы привлечь аудито-
рию. В новых программах большое стилевое 
разнообразие: классическая, эстрадная музы-
ка, саундтреки к фильмам и компьютерным 
играм. Мы активно работаем над привлечением 
молодежной аудитории. Для нее специально 
написан цикл программ. К Новому году будет 
много интересного для зрителей: музыка из 
кинофильмов, саундтреки к играм и так далее. 
Обязательно приходите к нам на концерты, – 
рассказал Сергей Белоусов.

Награду получила известная российская 
поэтесса Ольга Родионова (Дашкевич) за вы-
сокое звучание русского поэтического слова 
в сборнике стихов «Яблочный джем». Ольга 
Радиевна не раз побеждала в литературных 
конкурсах России и края. Ее стихи характери-
зуются особой метафоричностью и глубиной. 
Сейчас она работает в краевом журнале «Алтай».

Лауреатов поздравили губернатор края 
Виктор Томенко и председатель Алтайского 
краевого Законодательного Собрания Алек-
сандр Романенко.

– Приятно видеть людей в зале, чьи имена 
вписаны в историю нашего края благодаря 
своим достижениям в различных сферах 
деятельности. Премия вручается с 90-х годов. 
Это уже стало традицией, мы ее поддержива-
ем. Несмотря на сложную геополитическую 
обстановку и санкции Запада, экономика и 
культура нашей страны продолжают разви-
ваться. Страна должна быть крепкой и твердо 
стоять на ногах. Мы все глубже стали изучать 
свое культурное наследие, возвращаемся к 
истокам. Премии нашим победителям в обла-
сти науки и техники, культуры и искусства в 
этом смысле довольно символичны. Я еще раз 
поздравляю вас с этими наградами, – сказал 
Виктор Томенко.

Председатель АКЗС Александр Романенко 
присоединился к поздравлениям:

– Когда принималось решение в Законода-
тельном Собрании в 1997 году о том, чтобы 
учредить краевые премии, депутаты смотрели 
в будущее. В то время многое, что годами нара-
батывалось, рушилось. Но научные разработки 
в области импортозамещения со временем 
понадобились и особенно востребованы сей-
час, когда в стране снова начинается бурный 
экономический рост. А это невозможно без 
новых технологий, модернизации производ-
ства. Всему миру доказываем, что, несмотря на 
санкции, мы развиваемся. Я искренне поздрав-
ляю собравшихся с получением премий. Не 
останавливайтесь на достигнутом, работайте 
на благо края.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

В Алтайском крае принима-
ют все необходимые меры 
против распространения 
восьми особо опасных видов 
болезней животных. Тради-
ционно особое внимание уде-
ляется анализу ситуации по 
зараженности бешенством.

Где постоянные  
очаги бешенства

С начала 2024 года в крае выполня-
ется план противоэпизоотических 
мер, включающий диагностические 
исследования, лечебно-профилакти-
ческие и ветеринарно-санитарные 
мероприятия.

Владимир Самодуров, начальник 
Управления ветеринарии Алтай-
ского края, давая оценку текущей 
эпизоотической ситуации на тер-
ритории региона, напомнил о ме-
рах профилактики возникновения 
и распространения особо опасных 
болезней животных.

– Бешенство является природ-
но-очаговым заболеванием, и на 
территории края имеются его 
стойкие природные очаги. К ним 
относятся территории Алейско-
го, Благовещенского, Заринского, 
Троицкого и Чарышского районов 
и города Барнаула, – уточнил глав-
ный ветеринар, отвечая на просьбу 
корреспондента «АП» напомнить о 
том, где регулярно выявляются за-
раженные бешенством животные.

По словам эксперта, главные 
методы борьбы с бешенством – его 
профилактика и снижение заболе-
ваемости у диких плотоядных жи-
вотных, являющихся основными 
источниками инфекции.

Сколько зараже�нных
Как заверяют специалисты, эпи-

зоотическая ситуация по особо опас-
ным болезням животных на терри-
тории края остается напряженной, 
но строго контролируемой. С начала 

2024 года зарегистрировано 12 небла-
гополучных пунктов по бешенству 
диких животных, кошек, собак и 
лошадей. В прошлом году таких пун-
ктов было 14, а в 2022-м – всего пять. 
Но в нынешнем зарегистрировано 
шесть контактов больных животных 
с человеком.

Особенность бешенства – чере-
дование периодов подъема и спада 
с отсутствием тенденции к стаби-
лизации эпизоотического процесса.

– Благополучие ситуации обеспе-
чивается через проведение противо-
эпизоотических, профилактических 
мероприятий, лабораторно-диагно-

стических исследований, – отметил 
Владимир Самодуров. – В 2024 году 
против бешенства проведена вакци-
нация более 80 тыс. голов домашних 
плотоядных животных – кошек и 
собак и более 375 тыс. голов сельско-
хозяйственных животных. Дополни-
тельно сделана раскладка 121 тыс. доз 
оральной вакцины для проведения 
иммунизации диких животных.

Важным дополнением к програм-
мам вакцинации против бешенства 
традиционно является просвещение 
детей и взрослых о мерах при укусе 
или оцарапывании потенциально 
бешеным животным. Лучше было 
бы исключить все контакты с без-
надзорными животными. Не стоит 
детям кормить их с рук или гладить.

Как маркировать  
домашних питомцев

В месячник льготной стерилиза-
ции специалисты государственной 
ветеринарной службы выезжают в 
отдаленные населенные пункты, 
например славгородской группы 
районов, для оказания ветеринарных 
услуг населению, в том числе и по 
стерилизации животных.

Информация о планируемом по-
сещении публикуется в средствах 
массовой информации.

Принятым в октябре нынешне-
го года законом «О регулировании 
отдельных отношений в области 

обращения с животными на терри-
тории Алтайского края» с 1 января 
2025 года введена обязательная ре-
гистрация домашних животных. 
Регистрацию и учет домашних жи-
вотных будут проводить краевые 
учреждения ветеринарии по месту 
содержания домашнего животного. 
Такой порядок распространяется 
не только на собак, но и на других 
домашних животных, регистрация 
которых осуществляется по желанию 
их владельцев.

– С 9 января до 1 марта 2025 года 
маркирование и регистрацию до-
машних животных специалисты 
государственной ветеринарной 
службы проведут в каждом насе-
ленном пункте Алтайского края. 
Информация о дате и времени про-
ведения таких мероприятий будет 
размещаться в местных средствах 
массовой информации, – рассказал 
Владимир Самодуров.

Дальше такую работу будут про-
водить в плановом порядке в учреж-
дениях государственной ветслужбы 
после получения заявлений от вла-
дельцев животных. А сейчас пока за-
регистрированы только единичные 
случаи обращения для регистрации 
домашних питомцев.

Восемь особо опасных
Кроме бешенства, ветеринарные 

службы занимаются профилактикой 
возникновения и распространения 
африканской чумы свиней, гриппа 
птиц, сибирской язвы, ящура.

– Из 75 карантинных болезней 
животных в крае диагностируется и 
профилактируется 62, из них восемь 
относятся к особо опасным. Большая 
роль в сохранении эпизоотического 
благополучия территории региона 
была отведена работе диагности-
ческой службы, структура которой 
состоит из 19 лабораторий. Все они 
имеют свидетельства национальной 
системы аккредитации, – подчер-
кнул Владимир Самодуров.

Евгений ПЛАТУНОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ВЕТЕРИНАРИЯ .

  СОБЫТИЕ .  ОБРАЗОВАНИЕ .

Под строгим контролем

После потопа

Важные открытия  
на благо края

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
Стоимость электронного 
чипа для маркирования домаш-
них питомцев варьируется от 
150 до 350 рублей. Отказ вла-
дельцев собак от регистрации 
и маркирования влечет преду-
преждение или наложение 
административного штрафа 
в размере от 3 тыс. до 5 тыс. 
рублей.

СПРАВКА
В 2024 году конкурс на соискание пре-
мии в области науки и техники про-
водился в 26-й раз. На рассмотрение 
комиссии была принята 41 работа. 
Утверждено 15 работ по восьми номи-
нациям, лауреатами стали 68 человек.

Вакцинация делается для профилактики.

«Я переживаю за электрику, по-
тому что после потопа здесь 
периодически моргает свет. Элек-
трощитки залило водой, они уже 
несколько раз коротили».

Анастасия Алпеева.В доме крышу отремонтировали.

  СТАТИСТИКА .

Октябрь 2024 г. к Январь –  
октябрь 2024 г. 

к январю –  
октябрю 2023 г.

сентябрю 
2024 г.

декабрю 
2023 г.

октябрю 
2023 г.

Все товары 
и платные 
услуги 

101,1 106,8 108,5 108,9

Продоволь-
ственные 
товары 

101,2 105,3 108,7 109,7

Непродоволь-
ственные 
товары 

101,1 105,7 105,9 107,2

Услуги 100,9 111,3 112,5 110,7

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен 
по Алтайскому краю за октябрь 2024 года

в процентах 

На урок позовёт Пахмутова
Школьные звонки в России заме-
нят на мелодии из классических 
и современных произведений.

Об этом сообщают представители Ми-
нистерства просвещения Российской Фе-
дерации. В ноябре начало и конец урока 
обозначат фрагментами из музыкальных 
произведений Александры Пахмутовой.

По итогам онлайн-голосования из че-
тырехсот произведений композитора 

выбраны четыре песни: «Орлята учатся 
летать», «Хорошие девчата», «Надежда» и 
«Трус не играет в хоккей». Мелодии запи-
сали детские музыкальные коллективы 
из Казани, Москвы и Самары. В декабре 
прозвучат фрагменты из балетов Петра 
Чайковского. С января по май 2025 года 
музыкальные сигналы посвятят истори-
ческим датам России.

Константин  
ГРИШИН
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«А это я со своей гармонью! 
Первым гостем был на лю-
бой свадьбе, – рассматривая 
пожелтевшие снимки, вспо-
минает молодость новоко-
пыловец Борис Язовский. –
А теперь пальцы не слуша-
ются больше». Да и где сей-
час взять силы на игру, если 
с 12 лет руки не знали покоя: 
сначала пошел работать 
прицепщиком на комбайне, в 
15 уже на стогу сено метал, 
а после распахивал целинные 
земли, растил пшеницу и 
свеклу на полях... Целая эпоха 
уместилась в одну жизнь.

Родился Борис Иванович в мае 
1941 года в поселке Восход Новоко-
пыловского сельсовета Заринского 
района. Отец умер в августе того же 
года. Мать одна растила детей – его и 
сестру. Детство было небогатым на 
радости. Поэтому в 12 лет не только 
он, но и другие дети уже начинали 
трудовой путь. А четыре класса уже 
считались достаточным образова-
нием, чтобы писать и читать. Со 
временем, конечно, отучился на 
тракториста в залесовском СПТУ и 
снова вернулся в колхоз. А спустя 
два года ушел в армию. Служил в 
строительных войсках в Москве, 
был командиром отделения. И даже 
подумывал после армии уехать в по-
исках длинного рубля в Краснокамск 
на бумажную фабрику, но политрук 
отговорил, мол, езжай в Сибирь и 
работай там на благо Родины.

Здесь, в Заринском районе, 
женился на однокласснице Ва-
лентине, с которой не только 
родили своих девочек, но и дом 
построили.

– Сначала мы в Смирново жили 
на квартире, потом перебрались 
в Новокопылово. Этот дом колхоз 
построил под свою контору. А мне 
по заявлению отдали. Была здесь 
одна большая комната. Даже полов 
не было. Все строили дальше сами.

Всю жизнь семья Язовских дер-
жала большое хозяйство: уток, ко-

ров, куриц, овец, гусей, кроликов, 
коз, свиней.

– И откуда только силы брались, 
ведь работали с утра и дотемна? Расти-
ли свеклу. По обмену опытом я два 

раза командирован был на Украину. 
Пшеницу сеяли. А еще распахивали 
целинные земли. Тяжело было на по-
лях работать. Деревья выкорчевыва-
ли, а корни все равно в земле попада-

лись. В первый год засеяли пшеницей, 
а деки у комбайнов на уборке почти 
каждый день ломались…

Большая стопка грамот и благо-
дарственных писем, медали хра-

нятся теперь как напоминание о 
той кипучей жизни.

– Еще и в соревнованиях тру-
довых участвовали, – продолжает 
свой рассказ целинник. – Поощряли 
премиями, чтобы интерес к работе 
не пропадал. А зарплата была ма-
ленькой, хлебом давали. Пекарни 
не было тут. Сами пекли. Но зато 
каждый год давали путевку в Ялту. 
Два года я не доработал до пенсии 
– получил вибрационную болезнь. 
А всего общий стаж – 40 лет.

Передовик сельского хозяйства 
Борис Иванович вел активную об-
щественную жизнь. Четыре раза 
избирался депутатом сельсовета, 
два срока был народным заседате-
лем в суде.

Теперь, когда возраст и здоровье 
не позволяют трудиться как пре-
жде, отдушина – в детях и внуках. 
Дочери подарили Борису Ивановичу 
и Валентине Ивановне четверых 
внуков, появилась и правнучка. 
Приезжают в гости из соседнего 
Новомоношкино и Барнаула поч-
ти каждые выходные. Тогда в доме 
становится шумно и весело. А в буд-
ни остается смотреть телевизор и 
довольствоваться общением друг 
с другом.

– Все-таки жаль, что пальцы не 
слушаются… Взял бы сейчас знако-
мый аккорд, залилась бы музыка, 
и стало бы на душе праздничнее, – 
убирая в коробку последние снимки, 
говорит Борис Иванович. И взглядом 
непроизвольно ищет инструмент 
на шкафу. Там, в мехах гармони, 
осталась частичка его души.

Ксения ЛИТВИНОВА,
фото из архива семьи Язовских
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И детей растили, и землю пахали

«И    ,       
Р . П        
 У. П . А    . 
Т     ».

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .  ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ .

С чем связан рост за-
болеваемости пнев-
монией нынешней 
осенью? Кто более 
всего подвержен ри-
скам? Как себя вести, 
чтобы не оказаться 
на больничной койке? 
На эти вопросы, вол-
нующие сегодня жи-
телей края, взрослых 
и детей, ответили 
специалисты.   

����� ����� –
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Ситуация отнюдь не сен-
сационная для этого вре-
мени года. Ее подстегивает 
сезонный подъем ОРВИ – 
риновирусы, аденовирусы, 
парагрипп. По статистике, 
около 15 тысяч человек в 
нашем регионе ежегодно 
переносят пневмонию, и 
чаще всего как осложнение 
вирусной инфекции, по сло-
вам главного внештатного 
пульмонолога Алтайского 
края Ирины Бахаревой:

– По сути, вирус стано-
вится проводником микро-
ба, микробное воспаление, 
чаще всего пневмококк (у 
взрослых) и микоплазма 
(у детей), вызывает заболе-
вание. Если оно протекает 
легко, врач может принять 
решение об  амбулаторном 
лечении: есть шкала, по ко-
торой он точно определит, 
можно ли пациента с пнев-
монией оставить дома. Но, 
увы, недуг может протекать 
тяжело у людей пожилых, 
с ослабленным иммуни-
тетом, хроническими за-
болеваниями. Я согласна с 
мнением академика Чуча-
лина: лечение пневмонии 
должно приравниваться 
к лечению инфаркта. То 
есть важно максимально 
быстро диагностировать ее 
и госпитализировать паци-
ента,  чтобы в ближайшие 
золотые часы приступить 
к терапии и избежать  не-
гативных последствий для 
легких. 

Доля пневмококка в объе-
ме возбудителей пневмонии 
обычно составляет от 50 до 
80%. В этом году его потесни-
ла микоплазма, поскольку 
наступил ее популяцион-

ный пик, определенный 
природой, от 3 до 7 лет. 

– Регистрируется много 
пневмоний, вызванных ми-
коплазмой, – подтверждает 
заведующая отделением 
пульмонологии Краевой 
клинической больницы 
Дина Петрова. – Заболевают 
чаще всего люди в молодом 
возрасте, в основном заража-
ясь от детей, посещающих 
детские коллективы. Мож-
но сказать, это «семейный» 
вариант: микоплазма может 
передаваться воздушно-ка-
пельным путем, однако, 
чтобы заразиться, нужен 
долгий и тесный контакт. 
Заболевший человек долго 
температурит, плохо себя 
чувствует, но такая пнев-
мония хорошо лечится и 
не вызывает дыхательной 
недостаточности. 

Что ж, информация эта 
обнадеживает, ведь вакци-
ны от микоплазмы пока не 
существует, хотя ученые над 
ней и работают. 

По мнению главврача дет-
ской городской больницы 
№ 1 Барнаула Александра 
Данилова, микоплазменные 
пневмонии не тяжелы, по-
скольку возбудитель облада-
ет свойством самоограниче-

ния. И при легком течении 
заболевания у детей даже 
рентген-контроль выздорав-
ливающим доктора обычно 
не назначают – нет необхо-
димости. 

Т�������� ���� 
Впрочем, не все так без-

облачно. Есть у нашего на-
рода привычка к самолече-
нию, приему препаратов,
в том числе антибиотиков, 
без назначения врача. А поче-
му нет, если аптеки продают 
без рецепта и «Амоксиклав», 
и тот же «Ципролет»? Если 
резистентность к возбуди-
телю, вызванная бескон-
трольным их приемом, уже 
налицо, врачам стационара 
сложно будет подобрать дей-
ственную терапию. И тогда 
даже «легкая» микоплазма 
может давать непредсказу-
емые последствия.  

Распространенность пнев-
монии в молодежной среде 
Александр Николаевич свя-
зывает с модой на вейпы:  

– Недавно я участвовал 
в азиатском медицинском 
конгрессе, мои коллеги 
из Казахстана, Узбекиста-
на убедительно доказали 
влияние доступных кури-

тельных смесей на рост за-
болеваемости пневмонией. 

Увы, врачам приходится 
признать: при всех рисках 
табакокурения обычные си-
гареты все же не так опасны 
для здоровья, как вейпы. 
Вот схематично механизм 
их негативного воздействия. 
Эпителий дыхательных пу-
тей – барьер, содержащий 
много факторов защиты от 
инфекций. Но она сметается 
под высокой температурой 
и микрочастицами кури-
тельных смесей. Они про-
никают непосредственно в 
альвеолы, поражая их. 

Америку врачи не откры-
ли. Способы профилактики 
остаются прежними – при-
держиваться здорового, 
полноценного питания; не 
пренебрегать  умеренными 
физическими нагрузками; 
избегать общества людей с 
явными признаками ОРВИ; 
проветривать помещение, 
в котором живете или ра-
ботаете; обеззараживать 
воздух; не пропускать пе-
риод прививок от гриппа 
и пневмококка, основного 
возбудителя пневмоний.
К слову, бесплатно вакцина 
от пневмококка вводится 
людям из группы риска 
(призывникам, детям, подо-
печным домов-интернатов, 
больным ХОБЛ, людям стар-
ше 60 лет). Но она доступна 
всем, ее можно поставить 
платно, обратившись в 
страховую медицинскую 
компанию.  

Тамара ПОПОВА,
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

БЕЛОКУРИХА:
увековечить мужество
В школе № 1 состоялось торжествен-

ное открытие мемориального стенда Кон-
стантину Медведеву, выпускнику школы, 
участнику специальной военной операции, 
погибшему при исполнении воинского 
долга.

24 октября 2022 года Константин был мо-
билизован на службу для выполнения постав-
ленных задач в зоне специальной военной 
операции. В ходе участия в боевых действи-
ях был дважды ранен, награжден орденом
«За доблесть» II степени.

8 июля 2024 года командир мотострелко-
вого взвода старший прапорщик Константин 
Медведев погиб во время штурма в селе Ново-
покровском в Донецкой Народной Республике. 
Посмертно награжден орденом Мужества.

ПАНКРУШИХА:
ради безопасности 

В районе продолжается масштабная 
реконструкция автомобильной дороги к 
границе Республики Казахстан.

Несмотря на наступившие холода и не-
погоду, строительная техника не покидает 
стройплощадку моста через р. Паньшиху в 
Панкрушихе. На данный момент закончена 
временная объездная дорога.

Строительство путепровода в районе с. Бе-
регового ведется согласно графику. Сейчас уже 
установлены фундаменты и стойки опор, нача-
лось устройство подходов к мосту. В следующем 
году продолжится формирование проезжей 
части, укладка асфальта, будут установлены 
перила, электроосвещение, лестничные сходы 
и остановочный павильон.

Ввести объект в эксплуатацию планируется 
к концу 2025 года. Сумма средств, выделенная 
на проведение мероприятий, составляет боль-
ше 800 млн рублей. Самое главное – путепровод 
над железной дорогой сделает маршрут более 
безопасным.

СОВЕТСКОЕ:
2 тонны на тетради

и учебники
Школьники райцентра приняли участие 

во Всероссийской акции «БумБатл».
В первых числах ноября были подведены 

итоги – всего собрали 2200 кг бумаги. Админи-
страция школы выразила благодарность всему 
школьному сообществу: педагогам, родителям 
и ученикам за активное участие в акции.

НОВОАЛТАЙСК:
а им всё неймётся

38-й конфискованный за пьяную езду 
автомобиль, переданный на нужды
Минобороны, принадлежал жителю Но-
воалтайска.

Мужчина, получивший административное 
наказание за управление автомобилем в со-
стоянии алкогольного опьянения, повторно 
совершил аналогичное правонарушение и 
был остановлен сотрудниками ГИБДД.

В ходе проверки выяснилось, что ранее 
новоалтаец уже был лишен водительских 
прав за пьяную езду. При вынесении приго-

вора Новоалтайский городской суд назна-
чил конфискацию «Тойоты-Лэнд-Крузера»
2006 года выпуска в доход государства.

Судебные приставы возбудили исполни-
тельное производство, установив местонахож-
дение транспортного средства, и передали 
внедорожник представителям Министерства 
обороны России для направления на нужды 
специальной военной операции.

УСТ��КАЛ�АНКА:
мечтать – полезно

Лесопарк «Гребнюха» в селе Огни украсят 
кедры и лиственницы.

Осенние лесопосадки в селе стали доброй 
традицией, которую активно поддерживают 
дети, семьи, предприниматели, старшее по-
коление. На этот раз организатор, основатель 
и вдохновитель Сергей Коротких привез из 
Онгудайского питомника более 2 тысяч моло-
деньких кедров и лиственниц. Часть саженцев 
помогла приобрести районная администра-
ция. Свой вклад в создание лесопарка делают 
не только огневцы, но и жители райцентра.

На сегодня хвойный лес уже растет более 
чем на 5 гектарах земли. С 2015 года там вы-
сажено около 30 тысяч сосенок, лиственниц, 
кедра и елочек. Огневский лес за это время уже 
заселился своей флорой и фауной. Местные 
жители нынешним летом собирали в лесу 
грибы, появились опята. Также активисты 
отмечают, что на ранних участках заметили 
«цветение» сосен, а это значит, что лес будет 
самовоспроизводиться! А еще, как сообщают 
усть-калманские журналисты, огневцы меч-
тают в лесопарке разбить плодовые зоны и 
засадить их деревцами и кустарниками.

Подготовила
Оксана ШИЛЬРЕФ,

фото из газет «Районные вести», «Ленинец»

Чтобы лёгкое
не стало тяжёлым

  �А���И��О .

До трёх лет
«Как можно полу-

чить ежемесячную 
выплату из средств 
материнского капи-
тала?

Анна Снитко, г. Бийск».

Отвечает Ольга Клиндухо-
ва, управляющий Отделением 
Соцфонда РФ по Алтайскому 
краю:

– Ежемесячная выплата 
из средств материнского ка-
питала положена гражданам 
России, у которых есть родные 
или усыновленные дети до
3 лет. При этом размер сред-
недушевого дохода семьи на 
момент подачи заявления не 
должен превышать двукрат-
ную величину регионально-
го прожиточного минимума:
27 506 рублей.

Если в семье несколько де-
тей до 3 лет, заявление можно 
подать на каждого ребенка. 
Получать выплату разреша-
ется до тех пор, пока им не 
исполнится 3 года. Отделение 
Соцфонда РФ по Алтайскому 
краю оформляет выплату на 
один календарный год, после 
этого документы на нее сле-
дует подавать заново. Размер 
пособия составляет один ре-
гиональный прожиточный 
минимум на ребенка в месяц. 
В Алтайском крае с 1 января 
2024 года он равен 13 975 руб-
лям.

Оформить выплату из 
средств маткапитала можно 
сразу после получения серти-
фиката или в течение 3 лет со 
дня рождения ребенка. 

Небольшое 
уточнение

«Прочитала в Ин-
тернете про доплату 
к пенсии за непрерыв-
ный стаж. Действи-

тельно ли ее начисляют?
Александра Кузнецова,

с. Кулунда».

Отвечает Ольга Клиндухо-
ва, управляющий Отделением 
Соцфонда РФ по Алтайскому 
краю:

– Доплаты к пенсии за не-
прерывный стаж работы дей-
ствующее пенсионное законо-
дательство не предусматривает.

Обратиться за перерасче-
том можно, если у вас есть 
документы о стаже и/или 
заработке, которые не были 
учтены при назначении пен-
сии. Доверяйте официальным 
источникам информации. 
Сведения об услугах, предо-
ставляемых Социальным 
фондом Российской Федера-
ции, можно получить по бес-
платному телефону единого 
контакт-центра 8-800-100-0001, 
а также на официальном сайте 
Социального фонда России.

Подготовил
Константин ГРИШИН

Тепло...
Ещё теплее

«Зависит ли тем-
пература радиато-
ров от погоды? На 
улице -3, а батареи 

еле теплые…
Евгений Степанченко,

г. Барнаул».

На вопрос отвечают специа-
листы барнаульской СГК:

– В отопительном сезоне 
минус за окном может быть 
разным. Иногда термометр 
показывает -1, а порой и -30. 
Исходя из этого, поступающее 
в дома тепло при разной погоде 
будет неодинаковым.

Чтобы понимать, какую 
температуру теплоносителя 
задавать, энергетики ориен-
тируются на официальные 
данные ЦГМС. Закономер-
ность простая: чем холоднее 
на улице, тем выше будет те-
плоноситель в трубопроводах 
отопления.

Правильнее ориентировать-
ся на температуру в квартире 
в любое время года. Пока что 
днем на улице нет большой 
минусовой температуры, по-
этому радиаторы работают 
в режиме подогрева. Даже 
чуть теплые отопительные 
приборы способны удержи-
вать комфортные условия в 
помещении, если в здании нет 
серьезных тепловых потерь.

Подготовил
Дмитрий СЕРДОВ

Борис Иванович часто вспоминает свои трудовые целинные будни.

Е   -
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Если врач настаивает на госпитализации –  не отказывайтесь.

Мемориальный стенд Константину Медведеву.

«БумБатл» советских школьников.
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К середине ноября у многих 
барнаульцев уже появилось 
новогоднее настроение. Шагая 
по улицам города, невольно 
замечаешь на окнах гирлянды, 
а когда заходишь в некоторые 
магазины, начинает казаться, 
будто до праздника осталась 
неделя.

К�� ���̈� ����������?

Ранее мы уже писали про то, что 
власти готовы потратить 5 миллионов 
рублей на украшение Арбата – улицы 
Мало-Тобольской. В последние годы это 
место заметно преобразилось и стало 
пользоваться популярностью. Однако 
главный новогодний городок тради-
ционно построят на площади Сахарова. 
Там же установят самую большую елку.

Мэр Вячеслав Франк подчеркнул, 
что данная локация является точкой 
притяжения для барнаульцев в празд-
ничные дни.

Несмотря на ноябрьский снег, 
синоптики прогнозируют позднее 
установление снежного покрова.
В связи с этим изменена концепция 
строительства новогоднего городка.

«Комитетом подготовлен предвари-
тельный проект наполнения новогод-
ней площадки с учетом замены ледя-
ных фигур на светодиодные. Проведена 
работа по подготовке мест размещения 
73 программируемых гирлянд на ново-
годней ели, восьми перетяжек иллю-
минации через пр. Социалистический, 
660 м программируемых гирлянд по 
периметру площади Сахарова, а также 
световой перетяжки с гербом города 
Барнаула», – рассказал председатель 
комитета по благоустройству города 
Пётр Воронков.

Украсить краевую столицу планиру-
ют плакатами, живописными панно, 
надувными, ледяными, снежными, 
световыми скульптурами, светодиод-
ными сетками, прожекторами, искус-
ственными елями и другими элемента-
ми оформления. В частности, в основу 
плакатов лягут новогодние открытки 
художника Владимира Четверикова. 
Сюжет хотят построить вокруг девиза 
«Без пяти минут Новый год!». Это зна-
чит, что на плакатах будут обыграны 
различные виды часов, в том числе из 
прошлых эпох.

П���������� ���������
Говорить про новогоднюю афи-

шу еще рано, но уже известно, что с
23 декабря по 14 января муниципаль-
ные профессиональные творческие 
коллективы – Барнаульский духовой 
и Русский камерный оркестры, Бар-
наульские академический и детский 

хоры – запланировали концертные 
программы.

Кинотеатры подбирают репертуар 
на праздники с учетом планируемых 
премьер. Акцент сделают на семейные 
и приключенческие фильмы, а также 
мультипликации. К примеру, с 12 де-
кабря в прокат выйдет мультфильм 
«Три кота. Зимние каникулы», а с
19 декабря – легендарные «Ёлки 11».

В библиотеках будут проходить 
тематические книжные выставки, 
различные семейные игровые про-
граммы, мастер-классы по изготовле-
нию новогодних игрушек и поделок.

В парке культуры и отдыха «Цен-
тральный» установят елку, а саму 
территорию украсят яркими гир-
ляндами, светодиодными фигура-
ми снеговиков, Снегурочки и Деда 
Мороза. Традиционно в парке про-
ведут конкурс «Новогодняя игрушка 
на уличную ёлку».

Массовые катки заработают в пар-
ках «Арлекино», «Экстрим», «Эдельвейс» 
и «Центральный».

Новогодние представления для уча-
щихся 1–4-х классов школ состоятся в 
период с 18 по 29 декабря. В частности, 
губернаторские елки. В настоящее вре-
мя комитет по образованию прораба-
тывает вопрос доставки учащихся к 
местам их проведения. Кроме того, все 
учащиеся, находящиеся на семейном 
обучении, получат губернаторские 
подарки. Аналогичные праздничные 

программы готовятся в остальных
11 городах края.

Р����� ��������
С конца октября полки крупных 

супермаркетов начали заполнять 
новогодние товары. Если вы хотите 
украсить дом, то заняться этим луч-
ше сейчас, пока не начался ажиотаж.
К тому же цены еще не сильно кусаются.

К примеру, купить одну рождес-
твенскую игрушку на елку можно по 

цене до 200 рублей. Немного дешевле 
обойдутся наборы с новогодними ша-
рами. В магазинах с фиксированны-
ми ценами они стоят от 133 рублей.

А вообще, не все любят озадачи-
ваться установкой елки. Отличным 
решением выступает настольная, 
котору ю можно найти даже за
100 рублей.

Светодиодные гирлянды в среднем 
продаются 250 рублей. А это, между 
прочим, основа для создания празд-
ничной атмосферы.

Итого, если не тратиться на покуп-
ку живой или искусственной елки, 
а следовательно, не покупать елоч-
ные игрушки, то украшение дома не 
сильно ударит по карману. Достаточно 
приобрести гирлянду, небольшую 
елочку в качестве декора, а также пару 
керамических украшений в виде до-
мика или снеговика, к примеру.

Дмитрий СЕРДОВ

  В ПРЕДДВЕРИИ .

Когда часы двенадцать бьют...

  КРИМИНАЛ .

Покорили публику
Артисты ансамбля русского танца «Огонь-

ки» им. Г. Полевого Государственной фи-
лармонии Алтайского края влюбили в себя 
жителей Йошкар-Олы, Тольятти, Сызрани, 
Волгограда и Астрахани. Там они побывали 
с гастролями.

Тур проходил согласно Всероссийскому 
гастрольно-концертному плану Министерства 
культуры РФ в рамках федеральной програм-
мы «Мы – Россия».

На волжских площадках коллектив пред-
ставил программу, состоящую из лучших 
номеров репертуара ансамбля под названи-
ем «Сибирская топотуха». В ней представлен 
сибирский танец во всем его многообразии. 
Среди номеров были «Алтай – земля сибир-
ская», «Барыня», «Удальцы», «Сударушка», «Го-
ренка». И это лишь малая часть постановок 
золотого фонда.

Художественный руководитель Государ-
ственного ансамбля российского казачества 
Евгений Воронин из Волгограда поделился, 
что его поразила динамика концерта.

«Все было настолько ярко и органично, 
что зритель даже не замечал переключения 
с миниатюр на массовые танцы. Замечатель-
но выстроена программа, чувствуется рука 
мастера. Также особенно хочется отметить 
выступление ансамбля под живой оркестр, что 
является редкостью на сегодняшний день и 
добавляет эмоций артистам балета. Ты можешь 
показать всю свою страсть и темпе рамент, 
когда тебя поддерживает оркестр. Это дорогого 
стоит», – рассказал он.

В целом публика высоко оценила мастер-
ство наших артистов и в следующий раз будет 
встречать их еще с большим теплом.

Владимир ЮСУПОВ

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .
Билеты подорожают

Россиян предупредили о том, что с 1 декабря 
путешествовать на поезде станет заметно дороже.

Проект об индексации тарифов на железнодорож-
ные перевозки грузов и пассажиров подготовила Фе-
деральная антимонопольная служба. Так, билеты за 
проезд в плацкарте и общих вагонах поездов дальнего 
следования подорожают на 11,6%. Стоимость грузовых 
перевозок вырастет на 13,8%.

Также с 1 января 2025 года дополнительно будут 
проиндексированы тарифы на перевозки контейнеров, 
минерально-строительных грузов (+5%) и на порожний 
пробег полувагонов и платформ (+10%).

«Полученные в результате тарифных решений эф-
фекты сформируют стабильные источники финанси-
рования инвестиций для развития железнодорожной 
инфраструктуры», – говорится в пояснительной записке.

Лёд обходи стороной
В последние дни в Алтайском крае установилась 

минусовая температура и некоторые рыбаки от-
правились заниматься любимым делом. Правда, 
пока что это плохая идея.

Сотрудники ГУ МЧС России по региону подчеркива-
ют, что крепкого ледового покрытия, достаточного для 
выхода на него, в настоящее время на водоемах еще нет.

В связи с этим инспекторы работают с различными 
группами населения, информируют взрослых о воз-
можных рисках при нахождении вблизи водоемов с 
неокрепшим льдом. Также спасатели предупреждают 
школьников, которые ради интереса могут выходить 
на опасный лед.

«Ледостав начинается от берегов, наиболее глубокие 
места могут оставаться незамерзшими еще долгое вре-
мя. Выпавшие осадки и устойчивый снежный покров 
могут создать видимость крепкого льда. Из-за такого 
обманчивого впечатления чаще всего и случаются не-
приятные ситуации», – подчеркивают в МЧС.

Антон ПЕТРОВ

Прекрасный полёт
В Алтайском крае появилась первая трасса для 

дрон-рейсинга (гонок беспилотников).
Центр допобразования детей – Дом научной коллабо-

рации им. В.И. Верещагина Алтайского государствен-
ного университета купил оборудование для обучения 
своих воспитанников пилотированию. В частности, 
его задействуют в проекте «Школа аэроуправления и 
моделирования «Авионикс», где молодых людей в воз-
расте от 10 до 20 лет научат работе с беспилотниками.

Пилотам доступны площадка для взлетов и посадок, 
курсовые ворота, башня, поворотные флаги, подвесные 
кольца, система автоматической фиксации пролетов. 
С появлением новинки стало возможно проведение 
соревнований по дрон-рейсингу. Первые такие состя-
зания запланированы 24 ноября.

Редкие и ценные
14 ноября в Барнауле открылась выставка ред-

ких изданий «Русская культура – путешествие по 
дорогам книжности».

В экспозицию вошли книги XIX–XX столетий: по-
пулярнейшие детские издания императорской России, 
сочинения Даниэля Дефо, братьев Гримм, Александра 
Пушкина. Во время торжественного открытия выставки 
прозвучали русские романсы. Их исполнила препода-
ватель по вокалу Алтайского музыкального колледжа 
Наталья Нестерова и ее ученики. Знакомство с миром ред-
ких изданий началось в 15.00 в Центральной городской 
библиотеке им. Н.М. Ядринцева на ул. Профинтерна, 35.

Экспозиция будет работать до 6 декабря.
Константин ГРИШИН

«Воспитал» жену
Пенсионер из Табунского района из ревности 

посадил на цепь сожительницу.
Инцидент случился днем 11 мая в одном из сел 

района. Между 65-летним мужчиной и его сожи-
тельницей произошла ссора на почве ревности. 
Ударив женщину несколько раз битой по голове, 
злоумышленник оттащил ее в надворную постройку. 
Связал пленнице руки и пристегнул металлической 
цепью к стене, тем самым ограничив в свободе. 
Освободил только на следующее утро.

О произошедшем стало известно правоохранителям, 
и в отношении пенсионера было возбуждено уголов-
ное дело, сообщила «АП» помощник руководителя 
регионального управления Следственного комитета 
Ольга Чеснокова. Суд приговорил мужчину к 3 годам 
3 месяцам лишения свободы условно.

Погорячился
За избиение человека и угон его автомобиля 

осужден житель Быстроистокского района.

После рыбалки в селе Верх-Озёрном Быстро-
истокского района мужчина возвращался домой на 

своем автомобиле. По дороге стал участником ДТП. 
Разозлившись на водителя автомобиля, в который 
сам же и врезался, напал на него, избил, сломав нос. 
Так как на автомобиле рыбака-драчуна заклинило 
колесо, он забрал чужую машину, чтобы доехать 
до дома. Свой автомобиль оставил на месте ДТП. 
Приехав домой, позвонил участковому и рассказал 
о случившемся. Затем был привлечен к уголовной 
ответственности, сообщила «АП» Объединённая 
пресс-служба судов.

В суде мужчина вины не признал. Сообщил, что 
действительно пару раз похлопал по щекам второ-
го участника ДТП и уехал на его автомобиле, якобы 
спросив разрешения.

Суд назначил ему 1 год 3 месяца лишения свободы 
условно.

Увлеклась…
В Бийске полицейские раскрыли кражу в ло-

терейном магазине.
В дежурную часть полиции обратился владелец 

магазина по продаже лотерейных билетов. Муж-
чина обнаружил недостачу в кассе. Правоохрани-
тели установили, что за два месяца пропало почти
200 000 рублей.

Под подозрение сразу попала 31-летняя работница. 
В ходе допроса женщина во всем призналась. Как вы-
яснилось, хищения начались, когда к ней обратился за 
выигрышем молодой человек. На тот момент нужной 
суммы наличных не оказалось. Бийчанка записала 
клиента в лист ожидания и обещала позвонить. Когда 
деньги появились, она решила забрать их себе. Потом 
продавец решила испробовать свою удачу. Она без 
оплаты брала билеты в отделе и стирала защитный 
слой.

Если фортуна была на ее стороне, то забирала 
из кассы приз, если нет – избавлялась от исполь-
зованных лотереек. По этим фактам возбуждено 
уголовное дело. Фигурантка частично возместила 
ущерб.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

  ГАСТРОЛИ .

Повезло пернатому

Орнитологи из Алтайского отде-
ления Союза охраны птиц России 
спасли молодого лебедя-кликуна.

На протяжении последних 2–3 недель 
жители Кузбасса внимательно следили 
за судьбой этой птицы, приводнившей-
ся на водоем в микрорайоне Кедровка в 
Кемерове.

С наступлением холодов вода начала 
понемногу замерзать, а вместе с этим воз-
растало беспокойство неравнодушных 
граждан. Благодаря огласке в СМИ и соц-
сетях удалось организовать спасательную 
операцию. Правда, поймали лебедя не с 
первой попытки, а лишь на второй день.

К счастью, исчезли опасения, что пти-
ца не летает. Как выяснилось, может, но 
заваливается на один бок. Дальнейшее 
оказание помощи было очевидным. Вот 

только мест для содержания лебедя в Куз-
бассе не нашлось. Тогда решили птицу 
везти в Алтайский край, чтобы выпустить 
в заказнике «Лебединый» к собратьям.

Но перед этим предстояло выяснить 
причину проблем с полетом. Здесь на 
подмогу пришли ребята из Алтайского 
отделения Союза охраны птиц России. 
Как оказалось, не зря.

«Обследование показало, что у лебедя по-
вреждена кисть крыла – несколько дробин 
повредили связки, но кости целы. Связки 
восстанавливаются не так быстро, тем 
более в таких местах, где на крыло при-
ходится сильная нагрузка. Решено лебедя 
оставить на реабилитацию до февраля, 
а уж когда гарантированно спадут моро-
зы, выпустить в «Лебедином», – сообщили
орнитологи.

Антон ПЕТРОВ

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .
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В магазинах – огромный ассортимент новогодних товаров.

В заказник «Лебединый» к собратьям!


